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習近平：切實保障群眾「舌尖上的安全」

■張高麗主持召開國務院食品安全委員會第三次全體會議
並講話。 新華社

轉基因產品將強制標識
「慎重推廣」 強化監管 保證公眾知情權

香港文匯報訊 據新華社報道，中共中央總書記、國
家主席、中央軍委主席習近平日前對食品安全工作作
出重要指示強調，確保食品安全是民生工程、民心工
程，是各級黨委、政府義不容辭之責。今年是「十三
五」開局之年，要牢固樹立以人民為中心的發展理
念，堅持黨政同責、標本兼治，加強統籌協調，加快
完善統一權威的監管體制和制度，落實「四個最嚴」
的要求，切實保障人民群眾「舌尖上的安全」。

李克強：從農田監管到餐桌
中共中央政治局常委、國務院總理李克強表示，各

級政府要堅持人民利益至上，切實發揮食安委統一領
導、綜合協調作用，以改革精神和法治思維，堅定實
施食品安全戰略，加快健全從中央到地方直至基層的
權威監管體系，落實最嚴格的全程監管制度，嚴把從
農田到餐桌的每一道防線，對違法違規行為零容忍、

出快手、下重拳，切實保障人民群眾身體健康和生命
安全。
中共中央政治局常委、國務院副總理、國務院食品

安全委員會主任張高麗昨日主持召開國務院食品安全
委員會第三次全體會議並講話。他表示，去年食安委
各成員單位和有關部門按照黨中央、國務院決策部
署，在整治突出問題、加強法治建設、創新監管方式
等方面做了大量工作，保持了食品安全形勢總體比較
平穩。同時，也要清醒認識到，當前食品安全形勢依
然嚴峻，一些問題不容忽視。要牢固樹立創新、協
調、綠色、開放、共享發展理念，堅持人民利益至
上，堅持問題導向，着力推進供給側結構性改革，大
力實施食品安全戰略，努力提升食品安全水平。

張高麗：落實「四個最嚴」要求
張高麗強調，要堅決落實習近平總書記提出的最嚴謹

的標準、最嚴格的監管、最嚴厲的處罰、最嚴肅的問責
的「四個最嚴」要求，建立健全食品安全治理體系，織
就嚴密的「防護網」，守住不發生系統性區域性食品安
全風險的底線。要緊盯「田間地頭」，綜合治理農藥獸
藥殘留超標、土壤重金屬污染、非法添加等問題，把好
食品安全第一道關。要強化企業主體責任，嚴格實施全
過程監管，創新監管方式和手段，推進重點產品追溯體
系建設，確保無縫啣接、不留死角。要抓住重點行業、
重點區域，深入排查和治理風險隱患和「潛規則」問
題。要加快完善統一權威的食品安全監管體制，建立最
嚴格的覆蓋全過程的監管制度，着力構建符合國情、與
國際接軌的標準體系。要重拳出擊、重典治亂，保持嚴
懲食品安全違法犯罪行為的高壓態勢，對不法分子形成
震懾。
張高麗要求，各地區各有關部門要全面排查食品安

全風險隱患，全力保障節日期間的食品安全。

不斷引發爭議的「轉基因」再次出現在了
中央一號文件中。但相比2015年「加強

農業轉基因生物技術研究、安全管理、科學普
及」的表述，今年的一號文件突出強調了「加
強農業轉基因技術研發和監管，在確保安全的
基礎上慎重推廣」。

「轉基因」謠言如潮水擴散
對於中央一號文件中對「轉基因」話風的轉
變，中央農村工作領導小組辦公室副主任韓俊
在新聞發佈會上表示，今年的中央一號文件特
別強調了要加強監管，從已經查處的極個別地
區非法種植轉基因水稻的情況來看，對轉基因
的監管確實還要進一步強化，要加強日常監
管，要嚴格監督執法。
韓俊說，「特別是要嚴把三個關，研發試驗
關、品種審定關、生產流通關，一定要從源頭
上防止轉基因的種子沒有經過審定就非法流入
市場。」
近年來，「轉基因」幾乎成為一個極敏感的
詞彙。民間圍繞轉基因食品的安全性展開了數
次大爭論，各種謠言更是如潮水般在互聯網上
擴散。
韓俊稱，公眾對轉基因產品存在擔心，完全

是可以理解的，政府除了加強監管外，也要落
實好轉基因產品的強制性標識要求，要保證公
眾對轉基因食品有知情權、選擇權。
但韓俊也強調，新一輪農業科技革命和產

業變革正在孕育興起，在農業生物技術領
域，中國作為一個13億人口的大國不能落
伍。「所以一號文件提出要加強農業轉基因
技術的研發，我們一定要搶佔技術的制高
點。」

國際上商業化種植不斷擴大
韓俊續指，從國際來看，雖然還存在一些爭
論，但轉基因作物的商業化種植規模在不斷擴
大。事實上，所有轉基因產品在商業化種植之
前，都經過了大量的安全性研究和嚴格的評估
審查，國際上對轉基因產品的安全性是有權威
性結論的，任何批准上市的轉基因食品，可以
說與傳統的食品一樣，它是安全的。
據了解，中國官方自20世紀90年代開始了
轉基因食品安全管理制度的研究和探索。目
前，中國批准了轉基因生產應用安全證書並在
有效期內的作物有棉花、水稻、玉米和番木
瓜。

香港文匯報訊（記者 馬琳 北京報

道）在今年的中央一號文件中，官方

對「轉基因」加了一個「慎重推廣」

的標籤。對此，中央農村工作領導小

組辦公室副主任韓俊昨日在北京回應

稱，從已經查處的極個別地區非法種

植轉基因水稻的情況來看，對轉基因

的監管確實還要進一步強化。而政府

除了加強監管以外，也要落實好轉基

因產品的強制性標識要求，要保證公

眾對轉基因食品有知情權、選擇權。

香港文匯報訊 綜合中新社和新
華社報道，中國國務院總理李克強
昨日上午應約與國際貨幣基金組織
裁（IMF）總裁拉加德通電話，就
世界和中國經濟金融形勢等問題深
入交換意見。李克強表示，中國無
意通過貨幣貶值推動出口，更不會
打貿易戰。

推進匯率形成機制改革
李克強表示，當前，處於深度調

整中的世界經濟形勢仍然錯綜複雜，
復甦動力不足，不確定因素增多。中
國經濟同世界經濟深度融合，在世界
經濟和貿易增速放緩、國際金融市場
波動加劇的背景下，去年中國經濟保
持6.9%的中高速增長，實現比較充
分的就業，居民收入和儲蓄增長均高
於經濟增速，環境持續得到改善，這
些是來之不易的。
李克強指出，中國的發展關鍵要

靠改革。面對國際經濟下行壓力，以
及國內的深層次矛盾，我們既堅定信
心，又正視困難，將綜合施政，運用
好中國經濟的巨大潛力、韌性和迴旋
餘地。在適度擴大總需求的同時，着
力加強結構性改革，尤其是供給側結
構性改革。繼續實施積極的財政政策
和穩健的貨幣政策，深入推進創新驅
動發展戰略，推動大眾創業、萬眾創
新，把億萬民眾的積極性和創造力調
動起來，使新的發展動能不斷壯大，
傳統動能得到改造和提升。我們有能
力保持中國經濟持續平穩發展。
在談到人民幣匯率問題時，李克

強強調，中國政府無意通過貨幣貶
值推動出口，更不會打貿易戰。事
實上，人民幣匯率對一籃子貨幣保
持了基本穩定，也不存在持續貶值
的基礎。我們將堅持自主性、漸進
性、可控性原則，穩步推進人民幣
匯率形成機制改革，加強同市場溝
通，保持人民幣匯率在合理均衡水
平上的基本穩定。
拉加德表示，相信中國政府通過

實施有力的宏觀政策、推進結構性
改革、保持匯率政策穩定、加強同
市場溝通等有效措施，能夠保持中
國經濟穩定增長。IMF願繼續同中
方加強溝通與合作，共同向市場傳
遞改革的決心和增長的信心。
IMF美國華盛頓時間27日宣佈
IMF2010年份額和治理改革方案正
式生效，這意味着中國正式成為
IMF第三大股東。
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香港文匯報訊 據中新社報道，中國外交
部發言人華春瑩在昨日的例行記者會上宣
佈，應馬拉維共和國外長沙蓬達，毛里求斯
共和國外交、地區一體化和國際貿易部長西
納坦布，莫桑比克共和國外交與合作部長巴
洛伊，納米比亞共和國副總理兼國際關係與
合作部長恩代特瓦邀請，中國外交部長王毅
將於1月30日至2月6日對上述四國進行正式
訪問。王毅還將於2月4日赴英國出席敘利亞
人道捐助會議。
有記者問，我們注意到，近年來中國外長

新年首次出訪通常都選擇非洲。請問王毅外
長此訪為什麼選擇這四個非洲國家？中方對
訪問有何期待？
華春瑩表示，發展同非洲國家的團結合作

是中國對外政策的基石，也是中方長期、堅
定的戰略選擇。中國外長有每年首次出訪都
到非洲的好傳統。王毅外長此訪正是延續了
這一好傳統，體現了中方對發展中非關係的
高度重視。

香港文匯報訊（記者馬琳北京報道）在昨日舉行的國新
辦新聞發佈會上，中央農村工作領導小組副組長、辦公室
主任陳錫文表示，中國要堅持農村集體經濟所有制，要堅
持農村土地集體所有制，這個不會改變。改革要在這樣一
個大的背景下，或者在這樣一個底線之上逐步推進。

農民三大權益必須維護
今年的中央一號文件提出要「促進農民收入持續較快增

長」。對此，陳錫文說，從去年的情況看，農民的財產性收
入在整個收入結構比重是非常低的，只佔2.2%。所以要強調
對於農民財產權利的保障，要讓他們獲得應該有的財產性收
入。

陳錫文強調，除了農民財產性收入，土地制度改革顯然
也是政策必須關注的一個重大問題。農民的土地承包權、
農民的宅基地使用權、農民對集體資產的收益分配權必須
維護。
農民獲得這些權利的依據是什麼？陳錫文表示，現在

的改革包括試點在內，對於土地轉讓都還只是限制在
成員的範圍之內。農村集體經營性建設用地的入市等
方式，可以讓農民在土地上獲得更多的收益。但總的
來看，中國要堅持農村集體經濟所有制，要堅持農村
土地集體所有制，這個不會改變。所以改革要堅持在
這樣一個大的背景下，或者在這樣一個底線之上逐步
推進。

香港文匯報訊（記者馬琳北京報道）儘管
官方不遺餘力宣傳轉基因食品是安全的，但民
眾對轉基因食品的疑慮並未消除。記者在採訪
中發現，很多人希望能夠購買非轉基因食品，
但在選購商品時往往因為標識不明而無從入
手。

很多含轉基因食品未標識
「因為打算要寶寶了，醫生建議我不要吃轉

基因食品。但執行起來才發現，這只是美好的
想法。有時候一些加工過的食品是否有用轉基
因的原材料誰知道呢？除了食用油，我幾乎很
少能夠在產品包裝上看到轉基因原料的標
註。」在被問及對轉基因食品的看法時，一位

北京市民向記者抱怨。
與這位女士有着相同困擾的人不在少數，在

社交網絡上，記者就經常看到人們對轉基因食
品的憂慮。
有學者指出，目前的農業轉基因生物標識管

理辦法只規定，5大類17種轉基因作物必須進
行標識，但市場上實際存在的轉基因食
品成分，很多並沒有包括在內，比如從
進口轉基因大豆提取的大豆卵磷脂和進
口轉基因甜菜搾的糖以及棉花籽油。
據統計，中國近八成的大豆依賴進

口，而進口大豆中轉基因大豆的比
例高達70%，主要用作食品原料和添
加劑。

標識不明 民眾選購疑慮多

農村土地集體所有制堅持不變農村土地集體所有制堅持不變

王毅明日出訪非洲四國

■在今年的中央一號文件中，官方對「轉基因」加了一個「慎重推廣」的標籤。圖為甘
肅蘭州一家大型超市的轉基因食品銷售專區。 資料圖片

■■李克強昨日與拉加德通電話李克強昨日與拉加德通電話。。圖為李克圖為李克
強近日主持召開教育科技文化衛生體育界強近日主持召開教育科技文化衛生體育界
人士和基層群眾代表座談會人士和基層群眾代表座談會。。 中新社中新社

香港文匯報訊 據新華社報道，記者昨日從公安部獲
悉，公安機關將研究制定更加積極、更加寬鬆的戶口遷
移政策，推動完善更多領域、更大範圍的綜合配套改革
措施。

加快提高戶籍人口城鎮化率
公安部昨日召開電視電話會議，部署全國公安機關扎
實有力推進戶籍制度改革，加快提高戶籍人口城鎮化
率。
公安部要求，緊緊抓住重要領域和關鍵環節，強化重
點推進。突出重點群體，以農村學生升學和參軍進入城
鎮的人口、在城鎮就業和居住5年以上和舉家遷徙的農

業轉移人口等4類群體為重點，逐一研究落戶政策，逐
一提出解決方案。突出重點地區，各地特別是大城市和
東部地區城鎮要在準確把握城市定位的基礎上，因地制
宜制定落戶政策，積極探索實施分區域分階段落戶。戶
籍人口佔比低的城市，要加快提高戶籍人口比重。突出
重點領域，推動有關部門抓緊出台相關配套政策，特別
是要將農民的戶口變動與「三權」脫鈎，調動農民進城
落戶的積極性。
公安部還要求明確統計標準，實事求是反映戶籍人口

城鎮化率。在新增城鎮戶籍人口的統計工作中，根據其
在城鎮實際居住生活、就業、享受與城鎮原有居民同等
待遇等情況，認真進行甄別核實。把握落戶原則，充分

尊重群眾自主定居意願，分類實施，有序推進。加強監
督檢查，及時研究解決遇到的實際問題，加強跟蹤問
責。鼓勵基層探索，力爭在一些重點難點問題上開創新
路、積累經驗。
公安部副部長黃明表示，公安機關將進一步做好戶籍
制度改革的基礎工作。抓緊實施居住證制度，積極會同
有關部門抓緊制定修訂具體實施辦法，研究制定管理規
則，建立完善信息系統，推進部門信息共享。着力解決
無戶口人員問題，各地要進一步摸清底數，認真核實辦
理。不管無戶口人員問題是哪個年代、什麽原因產生
的，都要及時辦理落戶，同時健全制度防止產生新的無
戶口問題。

中國擬制定更寬鬆戶口遷移政策中國擬制定更寬鬆戶口遷移政策


